

## I. ANTECEDENTES DEL PROBLEMA

Durante el desarrollo del III curso de Nivelación a Licenciatura en Enfermería, nace la inquietud de conocer, donde están y que hacen los egresados de los cursos de Nivelación a Licenciatura y Posttécnicos del Departamento de Enfermería de la Universidad de Sonora, este compromiso adquirido durante la formación en este curso y los diferentes cuestionamientos que se hacen, dan luz al tema seguimiento de egresados, cristalizando esto en la propuesta de titulación presente, cuyo interés es el de analizar con detalle los aspectos relacionados con los rasgos generales del Desempeño Profesional.

El Departamento de Enfermería de la Universidad de Sonora (UNISON) como institución preocupada por mantener y /o elevar la calidad de sus servicios educativos necesita, en consecuencia establecer un sistema de monitoreo permanente que le ofrezca información pertinente, relevante, y actualizada acerca de los egresados, ya que uno de los aspectos centrales de la evaluación de la calidad está en relación con la posición laboral y el desempeño profesional que logran los egresados en el mercado de trabajo, por lo tanto el propósito de la investigación es dar información, aportando datos de la ubicación del egresado en el desempeño profesional y desarrollo profesional.

Esta investigación toma gran relevancia para el Departamento de Enfermería, ya que los estudios sobre la relación entre la educación superior y el mercado de trabajo, toman cada vez más en cuenta a los egresados y sobre todo aquellas dimensiones del trabajo que son relevantes para las tareas del diseño curricular tales como la trayectoria profesional y dado que tanto las universidades como el mercado de trabajo funcionan con lógicas propias y autónomas, la coordinación entre ambas no responde a un patrón de conducta planificado, si no que se rige por criterio espontáneo y con base en la información disponible, por lo que tal desfase puede ser, imputable en principio a fallas en la información, acerca

de las características y velocidad de los cambios en los campos de la disciplina, en los perfiles de las profesiones y/o exigencias del mercado de trabajo al que se enfrentan los egresados.

Los egresados se constituyen en marcadores que permiten establecer, por medio de la investigación trayectorias ricas en información para el Departamento de Enfermería, ya que ellos son los que se ponen a prueba en el mercado de trabajo. La investigación sobre egresados que aquí se presenta, trata de dar respuestas fundamentadas en tres dimensiones básicas: Desempeño Profesional, Desarrollo Profesional y Movilidad laboral. Adicionalmente se busca conocer otras variables tales como rasgos generales de la persona y su trayectoria educativa, en la Dimensión desempeño profesional, rasgos más característicos como es el análisis de las actividades realizadas, no estaría completo sin considerar el tema de la satisfacción alcanzada por los egresados en el empleo que tenían al momento de levantar la encuesta, identificándose cuatro tipos de satisfactores:

1. Aquellos que tienen que ver con el ajuste entre los estudios y su aplicación al mercado de trabajo.
2. Los que se concretan en el tipo y los contenidos del trabajo.
3. Aquellos que se ocupan de las condiciones laborales.
4. Los de naturaleza ético sociales.

Una vez revisados los aspectos centrales del desempeño profesional, se realiza el análisis del tipo de desarrollo profesional alcanzado por los egresados de los cursos, para cumplir con este propósito se elaboró la variable Desarrollo profesional que es distinta a la dimensión Desempeño profesional y que incluye solo unos aspectos que se consideran están directamente relacionados con el desarrollo profesional de una persona, tales como realización de estudios concluidos y actuales posteriores a los cursos de Nivelación a Licenciatura y Posttécnicos de Enfermería . En consideración a lo anterior se hace el siguiente planteamiento.

## 1.1 Planteamiento del Problema

¿Cuál es el desarrollo profesional alcanzado por los egresados de los cursos, de nivelación a la Licenciatura y Posttécnicos de enfermería, del Departamento de Enfermería de la Universidad de Sonora de 1989 a 1997.